## **EDITORIAL - TM PALESTINA**

Desde los ataques ocurridos el 7 de octubre de 2023, el Estado de Israel inició una serie de intensos bombardeos que devastaron la Franja de Gaza, resultando en la muerte de más de 30 mil civiles (hasta la fecha de la escritura de este editorial), la gran mayoría siendo mujeres y niños. Esa acción bélica obligó a más de un millón de palestinos a buscar refugio en Rafah, en la frontera con Egipto, a medida que las fuerzas armadas israelíes prosiguen en su marcha hacia esa área. El sitio ahora abriga un inmenso campo de tiendas de campaña, extendiéndose por kilómetros, evocando las trágicas imágenes que surgieron después de la Nakba en 1948, aunque presentando un escenario aun más caótico y desolador. Los sobrevivientes de los bombardeos aéreos israelíes enfrentan ahora la amenaza del hambre, utilizada como instrumento de guerra por el gobierno de Netanyahu.

En esta edición especial de la *Revista Tensiones Mundiales*, intitulada "Genocidio del Pueblo Palestino", nos detenemos en un momento histórico agudo y grave, que requiere la atención impostergable de la opinión pública global. Vivimos tiempos en los que la resistencia palestina transciende las fronteras de su territorio, convirtiéndose en un apelo por la defensa de la vida, de la autodeterminación y de la sobrevivencia de su pueblo. Esta edición no apenas responde a ese apelo, sino también busca el papel fundamental de la academia y del pensamiento científico crítico en la articulación de la opinión pública mundial y en la disputa de ideas.

El ascenso global de la extrema derecha y la influencia dominante de los grandes conglomerados de media han desempeñado un papel significativo en la manipulación y distorsión de los hechos relacionados al conflicto entre Israel y Palestina. Frecuentemente, esos actores políticos y mediáticos utilizan narrativas simplificadas que omiten contextos cruciales o recurren a un lenguaje que deshumaniza al pueblo palestino, minimizando u omitiendo la gravedad de las masacres y de las pérdidas humanas. Al hacer eso, no apenas obscurecen las complejidades inherentes al conflicto, como también contribuyen para una percepción pública distorsionada, que subestima y/o ignora el brutal sufrimiento palestino y las cuestiones inherentes a los derechos humanos. Se trata de una estrategia de dominio, usada para reforzar agendas políticas específicas.

El filósofo español José Ortega y Gasset hablaba sobre un "tejido de verdades" que se adapta según las variaciones del tiempo y del poder. En ese contexto, el conjunto de verdades que forma la visión de mundo de un individuo está en constante proceso de ser entramado. Las concepciones entendidas como verdaderas en una determinada época pueden ser desafiadas e incluso refutadas en otra, a medida que las circunstancias evolucionan y nuevas composiciones de poder emergen.

En una época marcada por conflictos y violencias, reportada como uno de los períodos más mortales para los palestinos en Gaza y en Cisjordania, es imperativo que la investigación científica contribuya para la comprensión y la crítica de los motivos que llevaron a esta crisis humanitaria.

Hace casi dos décadas el Observatorio de las Nacionalidades (ON) incluye en su agenda de investigación al conflicto palestino-israelí. El sistema de Estados nacionales del Medio Oriente y sus consecuencias en la política externa brasilera se discutieron durante el simposio realizado en octubre de 2003, teniendo como expositores a Sarkis Karmirian, jefe del Departamento del Cercano Oriente del Ministerio de las Relaciones Exteriores de Brasil, a Bassam AbuSharif, asesor del entonces presidente de la Autoridad Nacional Palestina, Yasser Arafat, y a Daniel Gazit, embajador del Estado de Israel en Brasil. El evento no se limitó a la mera exposición de los hechos y de las razones del conflicto, siendo pautado por un debate sobre temas polémicos de la actualidad, tales

como la multilateralidad, el papel de los Estados nacionales, seguridad internacional, terrorismo, autodeterminación de los pueblos etc. Las conferencias se transcribieron y en 2005, en el número inaugural de **Tensiones** (https://revistas.uece.br/index.php/tensoesmundiais/article/view/803/704), con detallada introducción de Jawdat Abu-El-Haj. Para el profesor y a la fecha investigador del ON, fue una rara oportunidad de observar las divergencias y las convergencias de los principales protagonistas del conflicto y las posibilidades de una diplomacia brasilera activa en la región trabajando a favor de la paz de los pueblos. Aunque el evento haya revelado una vehemente discordia sobre el futuro del conflicto entre los dos pueblos, también confirmó que la paz es una obra de la voluntad política de respetar las diferencias, rechazar las jerarquías y buscar las igualdades.

En 2008, proseguimos con artículos que tematizan la resistencia palestina y la política expansionista israelí, esta vez en texto de autoría de Sued Castro Lima sobre el poeta de la nación palestina Mahmoud Darwich (1941-2008), guerrillero, líder político, periodista y escritor. De su poesía, argumenta el oficial aviador e investigador del ON, surge la denuncia candente de la Nakba – palabra árabe usada para designar la catástrofe que vive el pueblo palestino a partir de la creación del Estado de Israel (https://revistas.uece.br/index.php/tensoesmundiais/article/view/814/721).

Más recientemente, *Tensiones Mundiales* publicó un ensayo de la fotógrafa y estudiante de Relaciones Internacionales Karine Garcez, intitulado "Vida en refugio, memorias fotográficas" (<a href="https://revistas.uece.br/index.php/tensoesmundiais/article/view/357">https://revistas.uece.br/index.php/tensoesmundiais/article/view/357</a>). En 2012, tuvo clases con Hosam Saleh, profesor de la Universidad de Gaza, considerado uno de los mejores fotoperiodistas de la región, lo que le posibilitó documentar expresiones de niños refugiados, sin reproducir el lenguaje de espectacularización del dolor. Con apoyo de la organización Al Wafaa Campaign viajó a Siria, Líbano y Turquía, lo que resultó en el proyecto "Infancia Refugiada", que presenta un poco de la mirada, sonrisa, expresión e historias de los niños.

La edición "Genocidio del Pueblo Palestino" nasce de un meticuloso proceso de selección, contemplando contribuciones de todo Brasil y del mundo, cada una sometida a una cuidadosa evaluación para asegurar que los contenidos abordados reflejaban no apenas la realidad sensible, sino también el compromiso con los hechos históricos y su análisis crítica. Manteniendo el tradicional rigor científico de la *Revista*, este número se distingue por ser, sobre todo, militante y rebelde. *Tensiones Mundiales* tiene la misión de construir una trinchera contra el avance de narrativas sionistas, imperialistas, neocoloniales y racistas que predominan en diversos medios de comunicación de masas, buscando ofrecer un contrapunto necesario y una resistencia intelectual vigorosa.

Presentamos, inicialmente, las percepciones de Ilan Pappé, Trita Parsi y Stephen Walt sobre el contexto histórico, la coyuntura regional e internacional y los escenarios resultantes de la guerra. Las entrevistas con los tres destacados investigadores del área de las Relaciones Internacionales y Medio Oriente integran el proyecto de investigación "Las disputas entre las grandes potencias y la nueva geopolítica en el Gran Medio Oriente: redefiniciones en el sistema de alianzas regional", coordenado por Reginaldo Mattar Nasser, en el marco del Instituto Nacional de Ciencia y Tecnología para Estudios sobre los Estados Unidos (INCT-INEU).

Continuando, presentamos la sesión "Diálogos: Jornadas de Geopolítica – Observatorio Geohistórico de la Universidad Nacional de Luján (OGH-UNLu)", con entrevistas y análisis que piensan los orígenes milenarios de este terrible conflicto bajo múltiples perspectivas: geográfica, histórica, cultural, económica y política. Los entrevistados de diversas nacionalidades, incluyendo española, vasca, argentina, india,

entre otras, ofrecen miradas variadas, contribuyendo a profundizar la reflexión sobre el tema. La serie de seis entrevistas escogidas, entre otras que integraron la rica programación del encuentro que ocurrió en noviembre de 2023, incluye la transcripción de un debate en el que Carmen Parejo, Martín Martinelli y Nazareth Chanique discuten la situación en Palestina e Israel. Esto sucede dentro de un cuadro de luchas anticoloniales y globales. Los autores se refieren a la historia de esos conflictos desde el comando británico en Palestina y la relacionan con la lucha del pueblo saharaui. Ellos destacan la importancia de comprender esos conflictos dentro de un contexto histórico y político más amplio, criticando la inacción de organismos internacionales, como la ONU. Además, dialogan sobre el papel de los movimientos sociales y de la solidaridad internacional, el papel de las potencias coloniales y las dinámicas geopolíticas, incluyendo la influencia de los Estados Unidos y la lógica imperialista. El texto enfatiza la necesidad de reconocer las luchas anticoloniales y los derechos de defensa de los pueblos.

Claudio Katz, investigador y profesor de economía en la Universidad de Buenos Aires, advirtiendo contra la ambigüedad de muchos pronunciamientos, reflexiona con clareza sobre el expansionismo sionista y la limpieza étnica en Gaza. Tal política de extrema derecha fue desafiada por una operación espectacular que manchó la imagen de Israel como potencia inatacable y desestabilizó la contraofensiva estadounidense. El Movimiento de Resistencia Islámico – Hamas, según el autor, ejerció el legítimo derecho de defensa frente a un Estado que actúa como agresor.

Escrito en el calor de los acontecimientos, el texto intitulado "Franja de Gaza, 2023: el Genocidio dentro del Apartheid" explora a complejidad del conflicto, focalizando en la categoría de genocidio y su vinculación inherente con apartheid y colonialismo. Fábio Bacila Sahd detalla los antecedentes históricos y la dinámica colonial en el contexto de las retaliaciones israelíes a las operaciones del Hamas y de la dramática situación humanitaria en Gaza. Amparado por un referencial teórico del Derecho Internacional de los Derechos Humanos y reportajes, concluye ser adecuada la tipificación jurídica de genocidio.

Las limitaciones del derecho internacional para solucionar el conflicto también son tema de Moara Assis Crivelente, investigadora del Centro Brasilero de Solidaridad a los Pueblos e Lucha por la Paz (CEBRAPAZ). En su artículo "Más allá del testimonio: el papel del derecho internacional contra el genocidio y la colonización de Palestina", teje críticas a la eficacia simbólica de los Acuerdos de Oslo, resalta la falta de protección internacional a los palestinos y la necesidad de acciones políticas concretas para garantizarle la autodeterminación a Palestina.

En "Gaza: de la tempestad de Al-Aqsa al genocidio", la situación colonial y sus desdoblamientos son analizados en el contexto actual, con destaque para los eventos recientes, definidos como genocidio. Bárbara Caramuru Teles y Helena de Morais Manfrinato Othman buscan, bajo la luz de una perspectiva antropológica e historiográfica, entender la consolidación del colonialismo en Palestina y las consecuencias para su población. Menciona de igual manera la cobertura mediática y la deshumanización dos palestinos, estableciendo contrapuntos con la narrativa contrahegemónica que fornece un cuerpo alternativo de informaciones.

En su estudio sobre el conflicto Israel x Palestina, Marcel Pereira Pordeus, Kátia Paulino dos Santos y Wildeson de Sousa Caetano proponen un abordaje descolonizador que pueda contribuir con la creación de medidas para resolver el impase entre los dos países. Advierten que la prensa conservadora adopta el discurso de "defensa" del lado israelí, reduciendo décadas de enfrentamiento a una única ocasión, una manobra que busca causar alienación y justificar el genocidio.

"Guerra global contra el terrorismo: el "urbicidio" en el corazón de la alianza entre Estados Unidos e Israel", artículo de Isabela Agostinelli dos Santos, Reginaldo Nasser y Bruno Huberman, trabaja las bases de sustentación de la relación especial establecida entre estos Estados. Sus autores argumentan que la destrucción urbana, denominada "urbicidio", refleja la estrategia de contrainsurgencia israelí exportada globalmente, a partir de la asociación EUA-Israel en la Guerra al Terror. Utilizado por primera vez durante la Guerra de Bosnia, el concepto de urbicidio fue movilizado para describir la operación militar israelí en el campo de refugiados de Jenin, en Cisjordania, en 2002.

"Handala", personaje del dibujante palestino Naji al-Ali, sobrevolando un cielo rojo-morado de paracaídas – medio de transporte de muchos combatientes del Hamas – es la imagen discreta y potente que motiva las reflexiones de la joven Nina Fernandes Cunha Galvão. Su trabajo resalta los impactos de los eventos de octubre de 2023 en Palestina, analizando las implicaciones políticas y sociales de las diferentes Nakbas sobre el imaginario palestino y la resistencia anticolonial al sionismo.

Kelvin Araújo da Nóbrega Dias y Filipe Reis Melo describen esclarecedores paralelos entre la realidad palestina y las favelas en Rio de Janeiro, destacando la militarización social en los dos contextos, marcados por la impunidad y por la violencia estatal. El estudio de caso tiene como recorte temporal 2022-2023 con el fin de cubrir acontecimientos recientes. "Pensar Palestina, Pensar Brasil: imperialismo, colonialismo y militarización" muestra la naturalización y la permisividad en relación a las muertes de esas poblaciones, configurando un silenciamiento étnico-cultural.

Los dos artículos que encierran esta edición tratan del conflicto Israel x Palestina a partir de una perspectiva religiosa, pero con diferentes abordajes. El ensayo de Ivan Martins tiene por objetivo considerar la ideología religiosa evangélica de defensa del Estado de Israel, para comprender el sionismo evangélico brasilero y su influencia en la política. El punto de partida son las encuestas de opinión pública realizadas y divulgadas en Brasil, inmediatamente después de más un capítulo de la guerra entre el Estado de Israel y los palestinos de la Franja de Gaza. A su vez, Emanuel Freitas da Silva, Emerson José Sena y Kerolaine de Castro Oliveira discuten críticamente la identificación entre el Hamas, el terrorismo y la izquierda llevada a cabo por parlamentares evangélicos brasileros. Analizan los conceptos de imaginario y de discurso político, dedicando parte del artículo a la interpretación analítica de publicaciones en redes sociales y discursos seleccionados de representantes en el Congreso Nacional de partidos de derecha.

Los editores agradecen a todas las autoras y autores y, en especial, a los investigadores del Grupo de Trabajo Clacso "Palestina y América Latina", del Observatorio Geohistórico de la Universidad de Luján, Argentina, y del Instituto Nacional de Ciencia y Tecnología para Estudios sobre los Estados Unidos, Brasil, nuestros asociados en esta publicación histórica.

Fortaleza, 17 de abril de 2024